

УДК 811.511.13

ОСНОВНЫЕ СПОСОБЫ НОМИНАЦИЙ НАСЕКОМЫХ В КОМИ-ПЕРМЯЦКОМ ЯЗЫКЕ¹

Алевтина Степановна Лобанова

**к. филол. н., доцент кафедры методики преподавания русского языка и литературы
Пермский государственный гуманитарно-педагогический университет**

614990, Пермь, ул. Сибирская, 24. lobanova@pspu.ru

В синхронном плане рассматриваются способы первичной и вторичной номинации насекомых в коми-пермяцком языке. Проанализированы наименования прямой и косвенной номинации. Более детальному анализу подвергнуты мотивационные признаки, которые стали определяющими в наименовании насекомого: 1) цвет, преобладающий во внешнем облике насекомого; 2) место обитания или размножения; 3) свойства насекомого; 4) внешние признаки насекомого; 5) особенности издаваемых насекомым звуков. Делается вывод о том, что мотивом номинации в первую очередь становятся внешние признаки насекомого, замечаемые человеком. В статье использован лексический материал, не зафиксированный в лексикографических источниках коми-пермяцкого языка.

Ключевые слова: коми-пермяцкий язык; наименования насекомых; способы номинаций; мотивировочный признак.

THE MAIN WAYS OF NOMINATION OF KOMI-PERMYAK INSECTS

Alevtina S. Lobanova

**Reader of Teaching Methods of Russian language and Literature Department
Perm State Humanitarian Pedagogical University**

The article is devoted to the ways of nomination of Komi-Permyak insects. Initial nomination names and second nomination names of the insects were synchronously examined. Motivation signs that became determinative in the insects' names were subjected to an astute analysis: 1) colour that prevails in the insect's appearance; 2) areal and reproduction location; 3) insect's characteristics; 4) insect's external characteristics; 5) insect's specific sounds. It is deducted that the nomination motivation is primarily determined by the insect's external characteristics noticed by a man. The research is based on the lexical data not fixed in lexicographic sources of the Komi-Permyak language.

Key words: Komi-Permyak language; insect nomination; ways of nomination; motivation signs.